
羊城晚报讯 记者葛万里报
道：2020 年全国象棋男子甲级
联赛季前赛昨晚进行第二场比
赛，山东队出人意外地以总比分
6 比 2 爆冷淘汰老牌劲旅上海
金外滩队，闯入八强。

洪智本赛季加盟后，上海队
拥有洪智、孙勇征和谢靖三位全
国冠军，形成强大的“三叉戟”，
是夺冠的热门队之一。 昨晚，上
海队对阵没有一名特级大师压
阵的山东队，三位冠军皆铩羽而
归，爆出惊天冷门。

第一台较量， 孙勇征在快
棋、 超快棋均战和山东队的刘
子健。 战至包干制附加赛，孙勇
征执先手已取得大优局面，却
不慎超时落败。 同时进行的第

二台比赛， 洪智执黑迎战山东
新锐李翰林， 结果中局遭到绝
杀， 演砸了今年代表沪队征战
象甲的首秀。

随后的第三和第四台比赛，
背水一战的谢靖执红棋猛攻山
东队援将陈富杰，不料却被对手
反击得手， 帮助山东队锁定胜
果。 最后一台，上海队的赵玮在
加赛快棋时死里逃生，将比赛拖
入加赛超快棋，最终在超快棋比
拼中执先手取胜，为沪队挽回一
丝颜面。

今日 19 时 30 分将进行八
强赛第一场较量，由卫冕冠军成
都懿锦控股队对阵江苏海特俱
乐部队，央视体育客户端、天天
象棋将全程直播。

象甲联赛季前赛

山东队爆冷淘汰上海队
正在智赛网平台展开的

“棋”心协力南北国际象棋明
星棋手网络对抗赛， 日前结
束前半程的四轮较量。 南北
两队旗鼓相当， 暂以 2 比 2
战成平手。

本次网络对抗赛别开生
面，参赛棋手以“蒙面”的独特
形式亮相，交战双方赛前互不
知晓身份， 为比赛增加了悬
念，令人耳目一新。 中国国际
象棋“第一人”丁立人上个月
参加世界冠军候选人赛，刚刚
从俄罗斯叶卡捷琳堡回国。他
表示，希望明年有机会能参加
这个比赛。

对于这次由中国国际象

棋协会主办的高规格网络对
抗赛，中国国际象棋协会主席
叶江川日前在接受记者的采
访时认为：“南北明星网络对
抗赛，无论是创意上还是棋手
参与的积极性上，都是可圈可
点的。 ”

叶江川表示， 因为疫情，
国内外各项体育赛事或取消
或延期， 但棋牌类项目通过
网络对弈依然保持很强的传
播性。“棋类项目具有‘灵活
机动’的特点 ，不受空间 、场
地条件的限制， 非常适合在
线上开展比赛和培训活动”。
叶江川表示：“中国国际象棋
协会近期陆续组织了近十次

的线上国际象棋比赛， 从丁
立人、 王皓备战世界冠军候
选人热身赛， 全国国际象棋
亲子赛，全国青少年网络赛，
全国国际象棋特色学校 比
赛，全国俱乐部团体赛、国家
队明星新秀对抗等系列 赛
事，到本次南北对抗赛，我们
积累了相当多的经验， 接下
来还计划组织策划多项国际
性的比赛”。

他认为， 在特殊时期，大
家难免会在体育文化生活上
有些缺失，“棋类项目可以适
时地弥补，我们也尽可能去丰
富棋类爱好者的生活”。

谈到南北明星网络对抗

赛，叶江川给予很高评价：“这
次比赛从赛前策划、宣传片和
海报的设计等方面都非常有
新意。比赛则采取‘蒙面’的形
式，赛前公布剪影图，直至赛
中对手之间都不知对方是谁，
这很考验棋手们的临场应变
能力，而且增加了观赏比赛的
趣味性。 这种创新的模式，是
非常有益的尝试。 此外，参与
这次比赛的棋手年龄跨度之
大也是史无前例的。参赛棋手
涵盖从‘40 后’的林峰到‘00
后 ’的刘言 ，可说是‘六代同
堂’， 使这次比赛成为国际象
棋界的一次大聚会。 ”

羊城晚报记者 葛万里

“六代”同堂，“棋”心抗疫
———中国国际象棋协会主席叶江川谈网络赛

育 2020年 4 月 6 日 / 星期一 /�体育编辑部主编 / 责编 钟闻一 /�美编 黄文倩 /�校对 温瀚体 A5

羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：欧洲各足球联赛长时间
停摆，意大利足协主席格拉维纳
今晨表示，本赛季意甲可能延长
至 9 月甚至 10 月； 如果不在赛
场上结束赛季，可能会面临大量
诉讼。

意甲在 3 月 10 日打完第
26 轮后停摆，赛季还剩 12 轮比
赛。实际上，意甲第 25 轮比赛还
有 4 场没有进行，包括国际米兰
对阵桑普多利亚、亚特兰大对阵
萨索洛、都灵对阵帕尔马、维罗
纳对阵卡利亚里。

国米本赛季在意甲一度领
跑，现在只积 54 分排名第三，分
别落后前两位的尤文图斯和拉
齐奥 9 分和 8 分，但国米少赛一
轮。亚特兰大积 48 分排名第四，
只领先第五的罗马 3 分，亚特兰
大也少赛一轮。

因为疫情较为严重，意甲重
开遥遥无期。格拉维纳表示：“处
理这种严重紧急情况的唯一严
肃方法 ， 就是踢完 2019-2020
赛季。 我们正在研究一系列可能
的解决方案，以尽可能好地让各
方满意。 本赛季意甲可能踢到 9
月或 10 月吗？这是一种可能性，

这 是 一 种 避 免 同 时 伤 害
2019-2020 赛 季 和 2020-2021
赛季的方式。 ”

格拉维纳还解释，如果本赛
季直接取消，意大利足协以及其
他管理机构可能遭受大量诉讼，
将受到所有那些可能自认为权
益受损的俱乐部的指控，其中可
能包括降级俱乐部和无法获得
欧战资格的俱乐部。

格拉维纳警告：“我们确实
面临把联赛踢到法庭上的风
险。 ”对于何时有望重启联赛，格
拉维纳认为 5 月 17 日是一个可
能的重启日期。

意甲恢复比赛稍有积极的信
号。 佛罗伦萨俱乐部今晨宣布，
此前感染新冠肺炎的球员库特罗
内、弗拉霍维奇、佩塞利亚，最新
的核酸检测结果呈阴性。 前锋库
特罗内和弗拉霍维奇是主要攻击
手，中卫佩塞利亚为队长。

比利时甲级联赛宣布提前
结束本赛季后，被欧足联主席切
费林警告。 欧足联近日呼吁，欧
洲各联赛应该尽量争取完成本
赛季，如果本赛季联赛“腰斩”，
该联赛的俱乐部可能无法获得
下赛季欧冠和欧联杯入场券。

意甲·今晨

联赛或延长至 9 月
意大利足协主席格拉维纳表示，不在赛场上结束

赛季会面临大量诉讼

羊城晚报讯 记者苏荇报
道：从 4 月 4 日起，天河体育中
心全面恢复已开放场馆的日常
开放时段， 分时段增加进场人
数， 不少场馆还重新开放夜场
时段。

据“天体”透露，进场人员需
要体温检测、14 天行程卡或“穗
康码”检查，场馆每天对设施进
行五个时段的全面消毒，分时段
控制人流；场馆每天开放时间达
到 12 小时以上， 一批户外体育
设施全天候免费开放。 目前，天
河网校运动学校、篮球城、广州
保龄球馆都开放晚场时段，其中
广州保龄球馆营业时间到凌晨
1 时；“跑者天地” 塑胶跑道、百
姓乒乓球乐园、 户外羽毛球场、
全民健身路径和儿童乐园都全

天开放；游泳馆则暂不开放。
天河体育中心表示将逐步

加大市属运动队恢复训练工作
的力度。“天体”负责网球、棒球、
垒球、曲棍球、手球、花样游泳等
项目市属运动队的训练管理工
作。从 3 月 23 日起，首批运动员
（棒球甲组 、网球 ）共 26 人开始
训练；从 4 月 8 日起，第二批运
动员 （棒球乙组 、 花样游泳 ）约
70 人恢复训练， 届时参训运动
员达到 100 人左右，全部实行走
训制，各队将分批、分时段有序
使用训练场地。 花泳项目暂时不
能恢复水上训练，棒球项目雨天
无法开展室外训练，“天体”将于
4 月 8 日重新开放综合力量训
练房，为运动队体能训练和恢复
性训练提供场地保障。

天河体育中心部分场馆开放夜场

英国卫生部长汉考克日前
呼吁英超球员降薪三成，英格兰
职业球员协会随即回应称，降薪
将令英国政府少征税 2 亿英镑。
德布劳内等球员代表也在英超
举行的视频会议上公开质疑，球
员降薪的这笔钱是否能专款专
用，投入到抗疫中去，如果做不
到，倒不如球员直接向医疗机构
捐款。

一些在英伦足坛威望颇高
的名宿也公开为后辈站台。 莱因
克尔说：“为什么不召集富人来
尝试和帮助， 为什么只挑拣球
员？ 似乎没有人谈论银行家、首
席执行官，他们站出来了吗？ 他
们被要求了吗？ 我们不知道！ ”

鲁尼已过职业生涯的巅峰
期， 目前效力于英冠德比郡，他
表示愿意在财务方面为疫情防
控做贡献，包括减薪和直接捐款
等方式， 但反对直接向球员施
压， 要求他们接受大幅减薪度。
“如果政府找到我， 让我捐款支
持护士们的工作或者购买呼吸
机，那我会感到非常荣幸，只要
我清楚钱的去向就好。 不过并不
是每个足球运动员都跟我一样，
他们一下子就将面对 30%的减
薪，为什么足球运动员突然成了
替罪羊？ ”

对于球员、 名宿的反诘，部

分俱乐部的老板、高层也叫苦连
天。 英超伯恩利俱乐部主席加里
克表示，如果赛季被取消，他们
将损失 5000 万英镑， 其他英超
俱乐部的损失可能高达 1 亿英
镑。“到 8 月份就彻底没钱了，这
是现实！ 我不代表其他俱乐部，
我不知道他们的财政状况，我说
的只是我们的情况”。

英超西汉姆俱乐部的副主
席布拉迪则表示：“整个国家所
有足球俱乐部的活动都暂停了，
没有比赛收入，没有下赛季的季
票收入，零售商店不能开，我们
如何确保运营？ 除非降薪，否则
大批俱乐部都将走向毁灭。 ”

利物浦则直接行动：俱乐部
员工留职减薪。 这让不少球员非
常失望，他们同意部分减薪是希
望这笔钱能补贴俱乐部的员工。
利物浦名宿卡拉格批评：“疫情
之初，（主帅 ）克洛普对所有人展
现热情，球员们积极参与英超的
降薪谈判，但现在这些举动赢得
的尊重和好意都被毁了。 糟糕的
举措！ ”

其实，利物浦不过是第五家
这样做的英超俱乐部， 热刺、纽
卡斯尔、伯恩茅斯和诺维奇已走
在前面，但此举无疑对球员减薪
起到反作用。

羊城晚报记者 徐扬扬

英超·焦点

球员质疑多，降薪阻力大

国际奥委会宣布 2020 东京
奥运会延期一年后 ， 相关问题
也随之浮出水面 ， 其中最让运
动员关注的莫过于参赛资格如
何分配 。

作为世界体坛最重要的综
合性大赛 ，奥运会一直吸引着全
世界高水平运动员的关注。 谁最
有资格参加奥运会 ?当然是在一
段时间内表现最突出的运动员 ，
但随着东京奥运会推迟一年 ，情
况可能会有所变化。

目前 ，57%的东京奥运会参
赛名额已经确定 ， 余下约 4700
个名额将通过各项奥运预选赛
产生 。 国际奥委会此前表示 ，已
获得奥运参赛资格的选手将继
续保留资格。

这看起来是一个很公平的
决定 ，毕竟选手们无不费尽九牛
二虎之力 ，才从奥运预选赛中突
围而出 。 但是 ，这些突围选手原
定参加的是在 2020 年举办的奥
运会 ，到了 2021 年 ，他们还会是
各自项目中的佼佼者吗？

国际奥委会显然注意到了
这一点 ， 近日又发布一则通告 ，
对东京奥运会参赛资格作出较
为详细的解释 。 国际奥委会表
示，东京奥运会资格赛将于 2021
年 6 月 29 日前结束 ， 各单项体
育联合会应 “保留充分的自由裁
量权 ， 保护那些在 2020 年截止
日期前接近资格的运动员 ，但也
要允许 2021 年表现最好的选手
获得参赛资格 ，要在两个方面找
到平衡点”。

看似有些矛盾的表态 ，正说
明国际奥委会处于两难境地 ：既
要保护那些已经获得奥运资格
或者接近资格的运动员的利益 ，
又要保护在 2021 年有出色发挥
的运动员的利益。

让已获得参赛资格的运动

员参加明年的奥运会是一种公
平 ， 接纳在 2021 年有优异表现
的运动员参加奥运会同样也是 。
国际奥委会和各单项体育联合
会需要找到较为完美的平衡点。

对于处于顶尖竞技水平的
运动员来说 ，一年的时间意味着
很多。 不少老将可能会因为这一
年失去参加奥运的机会 ，也有很
多新人可能会多出一年的备战
而异军突起。

英 国 运 动 员 兰 斯 利 曾 在
2016 年里约奥运会上夺得赛艇
冠军 ，因奥运会延期而在日前宣
布退役 。 他表示 ，延期让自己做
出最后的决定 。 “我已经付出了
一切 ， 但我知道出现在 2021 年
的愿景已离我越来越远了”。

像兰斯利这样的运动员还
有不少 。 兰斯利选择了退役 ，而
那些已经拿到参赛资格的老将
呢 ?国际奥委会保护了他们的参
赛权 ，但是到了 2021 年 ，会不会
有人比他们更有资格参加奥运
会呢？

某些项目已就实际情况作
出修改。 国际足联近日宣布修改
男足项目的参赛年龄限制 ，允许
24 岁以下的球员参加推迟后的
东京奥运会 。 如此一来 ，出生于
1997 年 1 月之后的球员将不会
因奥运会推迟而失去参赛资格。

国 际 奥 委 会 在 两 难 之 下 ，
或 许 很 难 做 到 完 全 绝 对 的 公
平 ，因此无法对其苛求太多 ，毕
竟目前面临的是历史上从未有
过的难题 。

正如国际奥委会主席巴赫
所说 :“体育界现在遇到的困境 ，
需要全球体育人共同应对 。 ”或
许无法公平地解决每一个问题 ，
但至少要尽力让公平原则深入
到奥运会的每一个角落。

羊城晚报记者 郝浩宇

记者观察

参赛资格面临两难

也曾历经磨难

124 年奥运史 ，既有因战争
中止的遗憾 ， 也有奥林匹克之
吻的温情 ； 既有规则不完善的

滑稽 ，亦有反败为胜的激动 ；既
有巨星狂掠金牌的高光 ， 也有
屡冲高峰无果的悲情……一部

奥运史 ， 涵盖了人们的喜怒哀
乐。 从今天起，我们一起回顾奥
运百年沧桑。

1896 年， 人类历史上首届现代奥运会在希
腊雅典举行，自此，奥运会就成了和平与希望的
代名词。 公平竞争、互相理解、友谊团结，既是奥
林匹克的精神，也是全人类的共同追求。 现代奥
运会已走过 100 多年的历史， 夏季奥运会已举
办了 31 届。 虽然奥运寄托了人们对美好事物的
向往，但还是有不和谐的杂音出现。 这是百年奥
运的遗憾，也是人类历史的遗憾。

编者按

1896 年，第一届现代奥运会开幕式在希腊雅典举行 图 / 视觉中国

二战后至 今 已 举 行 的
奥运会都如期进行， 但这并
不代表所有奥运会的举办都
一帆风顺 。 其中，1972 年慕
尼黑奥运会和 1980 年莫斯
科奥运会就因种种原因 ，显
得没那么完整。

1972 年，第 20 届奥运会
在联邦德国慕尼黑举行，这
是二战后德国首次承办奥运
会。 这是当时史上规模最大、
耗资最高、 参加运动员和国
家数最多的奥运会， 被视为
一次和平和欢乐的盛会 ，东
道主联邦德国希望通过奥运
会让世人相信： 德国已恢复
了文明国家的形象， 从而抹
去二战带来的阴影。 组委会
把重金投入到场馆筹建等硬

件设施上， 但安保开支减少
给了恐怖分子可乘之机。

1972 年 9 月 4 日， 名为
“黑九月” 的恐怖组织闯进奥
运村， 并劫持了 11 名以色列
运动员。 在经过谈判后，联邦
德国警方采取强硬措施，虽然
恐怖分子被全歼， 但 11 名以
色列人质也全部遇难。这一奥
运会历史上最严重的恐怖袭
击被称为“慕尼黑惨案”，奥运
会也因此暂停了一天。在随后
的奥运会和其余世界大赛中，
赛事安全问题都被提升到了
前所未有的高度。

随着国际形势的相对稳
定和对和平的呼声越来越高，
近几十年来的奥运会逐渐回
归原本的意义。 2016 年，第一

支由难民组成的奥运代表团
出现在了里约奥运会的赛场。
当他们举着奥运五环旗在东
道主巴西前第一个入场时，全
场观众给予最热烈的掌声。

国 际 奥 委 会 宣 布 推 迟
2020 年东京奥运会的举办时
间，但保留其原有称呼不变。
在这个艰难时期， 应对疫情
需要全 世 界 人 民 的 共 同 努
力，奥运理应为生命让路。 正
是在这个紧要关头， 人们更
需要奥运带来的象征意义 ，
就如国际奥委会主席巴赫所
说：“当我们不知道要在这条
隧道里走多久的时候， 我们
希望奥运圣火能在隧道尽头
成为一盏明灯。 ”

羊城晚报记者 郝浩宇

无论在古代还是现代，
奥运会都被看作是和平与友
谊的盛会， 奥运会在诞生之
日起就寄托了人们对和平的
向往。

在古代奥运会开始前，人
们往往会在奥林匹亚宙斯神
庙前点燃圣火，然后火炬手手
持火炬奔赴希腊的不同城邦。
他们一边跑一边呼喊：停止战
争！ 参加运动会！ 火炬就像命
令，所到之处战火平息，人们
放下兵器前往奥林匹亚参加
运动会———这就是奥运圣火
象征和平的原因。

遗憾的是，奥运会虽然被
视为止战与和平的代名词，但
也不可避免地受到两次世界
大战的影响。 在 2020 东京奥
运会因疫情原因宣布推迟前，
奥运会历史上仅有的三次取
消全部和战争有关。

1916 年， 第 6 届奥运会
原定于在德国柏林进行。现代
奥运之父顾拜旦选择了柏林，
他希望德国人通过承办这届
具有和平色彩的奥运会，将军
国主义的侵略意识转移，但他
显然高估了奥运会对和平的
促进作用。

1914 年第一次世界大战
爆发，长达 4 年的战争给世界
和奥林匹克运动造成了空前
的损失。国际奥委会总部被迫
迁到瑞士洛桑 ，32 名奥运选
手战死疆场，柏林奥运会也成
了历史上第一届被取消的奥
运会。

随后被取消的两届奥运
会均与第二次世界大战有关。
东京成为第一个获得奥运会
（1940 年 ） 举办权的亚洲城
市， 但随后日本深陷战争泥
潭， 不得不于 1938 年放弃举

办权。 国际奥委会原本指定赫
尔辛基接过主办权，但随着二
战的全面爆发， 第 12 届奥运
会不得不被取消。 战争的影响
持续到了四年后，由于同样的
原因，原定于在伦敦举行的第
13 届奥运会也被取消。

20 世纪的两次世界大战
给全世界人民造成了沉痛的
打击，也让三届奥运会变成了
空白，人们把这段历史称为奥
运史上的黑暗年代。

1936 年， 柏林为奥运会
修建了刻有“我呼唤全世界青
年”字样的钟楼，这座建筑在
二战中被毁。 战争结束后，这
里建起了一座纪念碑，上刻有
“纪念全世界所有在战争中遇
难的运动员”的字样。 这座纪
念碑坐落在柏林奥林匹克体
育场旁，永远警示着人们远离
战争、争取和平。

三次因世界大战被取消

慕尼黑奥运遭恐怖袭击
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